



## Guías para las clases

**DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez**

**CURSO: Octavo**

**ASIGNATURA: Sociales**

### Revolución francesa

Como ya he mencionado la revolución francesa es uno de los acontecimientos más importantes en la historia de la humanidad, ya que este vino a representar el inicio de la forma actual de gobierno: la democracia. Además de establecer los parámetros que determinarían los principios de igualdad y del derecho, sin embargo, hay que tener en cuenta que este fue un proceso marcado por la violencia.

#### *El antiguo régimen*

En principio la revolución francesa se desarrollo como forma de oposición al antiguo régimen: la monarquía y el feudalismo. Estas formas de organización proclamaban el poder absoluto del rey, poder que solía ser otorgado con favor de la religión, es decir que se promulgaba la idea de que el rey era representate y había sido escogido por Dios; del mismo modo, al ser los territorios tan amplios se permitió el desarrollo de los feudos, esta forma de organización proclamaba el poder sobre el suelo o la tierra por un miembro de la nobleza, el cual construía un castillo y declaraba las tierras circundantes como su propiedad, esto hacia que el pueblo tuviera que rendir tributo al señor feudal, además de pagar por ciertos servicios que estaban reservados como propiedad exclusiva de los nobles, como por ejemplo los molinos u hornos para trabajar el trigo; además de tener que pagar los impuesto que el rey establecía para todas la tierras del reino, esto incluía el entregar los mejore productos de cada cosecha.

#### *Principales causas:*

- Crisis económica: A partir de 1787 el reinado de Francia entro en crisis económica, se podría decir que un tercio de la población moría de hambre, sin embargo, el problema principal recaía en un desfinanciamiento del reino, principalmente por mantener el ejército y la sucesión de varios fracasos militares de gran relevancia; lo que ocurrió fue un periodo de escasas y de malas cosechas que vinieron a determinar una disminución en la producción agrícola, actividad en la que se desempeñaba la mayoría de la población, lo cual dejaba con pocos ingresos a las familias campesinas, familias que al no poseer la tierra pagaban impuestos al señor feudal y al rey; debido a que el campesinado no generaba ganancias no podía pagar los impuestos, al no pagar los nobles comenzaron a sentir la crisis, para suplir dicha crisis el rey decidió imponer más impuestos, lo cual ocasiono el descontento del campesinado.

Sin embargo, este descontento también se produjo en la burguesía, clase que tenía el poder económico durante la época, principalmente comerciantes, dicha clase se



oponía a pagar impuestos ya que los consideraba una forma de mantener la vida de excesos y beneficios de la nobleza; pero, frente a la crisis, el rey Luis XVI planteo la idea de cobrar impuestos más estrictos a los nobles, propuesta que fue vista con malos ojos por parte de los nobles ya que lo consideraban un atentado o transgresión al modelo tradicional, o al modo correcto de hacer las cosas.

- Crisis política: Finalmente la crisis económica se convirtió en crisis política, ya que la escasez termino ocasionando el descontento de, casi todas, las clases sociales hacia el rey, el cual era visto como alguien incapaz de gobernar el país; situación ante la cual el rey abrió mecanismos de participación, donde la opinión del pueblo fuera escuchada y pudieran declarar su perspectiva antes de que el rey tomara sus decisiones. El problema era que estos mecanismos de participación eran desiguales, ya que la monarquía y la nobleza, pese a ser menos, tenían mayor poder al momento de votar; esto termino ocasionando que los representantes del pueblo y de la burguesía (los cuales en ambos casos pertenecían a la burguesía) proclamaran su oposición y fundaran una *asamblea nacional constituyente* que se oponía al poder absoluto del rey, declarando la necesidad de una constitución que regulara a la realeza y a los nobles y dentro de la cual se promoviera que todos los ciudadanos eran iguales frente a la ley, propuesta que nunca fue del agrado de los nobles.

#### *La revolución:*

Ante el desacato, o desobediencia, de la burguesía el rey decidió intimidar a la asamblea por medio de la movilización del ejército, sin embargo esto represento la chispa que termino por encender las llamas de la revolución; ya que el rey movilizó sus tropas a París, buscando silenciar la asamblea, el pueblo se alzó en revueltas convirtiendo la ciudad en un caos y un sitio de violencia, teniendo como hecho más relevante la toma de La Bastilla, cárcel donde el rey enviaba a la mayoría de sus opositores políticos, el 14 de julio de 1789, la razón de que el pueblo tomara posesión de esta cárcel fue para buscar armas para defender la asamblea de las fuerzas militares del rey, temiendo que buscaran destruirla.

Con esto se dio inicio a todo un proceso de violencia, primero se elimino el sistema feudal: los campesinos se armaron invadieron los castillos y los quemaron, dando así fin al régimen feudal en Francia (aunque esto se transformo en la actualidad en individuos conocidos como terratenientes), se proclamaron del derechos del hombre, los cuales establecían la igualdad entre los individuos, siempre y cuando fueran franceses, blancos y hombres; esto llevo a Luis XVI a tomar una actitud de sumisión frente a la asamblea, aunque escapo al extranjero buscando el apoyo de los demás reinos, ya que estos veían con malos ojos lo que acontecía en Francia.

Esto finalmente ocasionaría el derrocamiento de la monarquía, conocido como el régimen del terror e inicio con el decapitamiento de Luis XVI, y el reinado de los jacobinos, de los cuales su mayor representante fue Maximilien de Robespierre; sin



embargo, Robespierre se destacó por ser un gobernante cruel y violento ya que no solo mandó decapitar a la nobleza, sino que también convirtió en enemigo a todo aquel que no tuviera su misma visión extremista de la revolución.

El fin de la revolución francesa es algo que no está definido, hay quienes defienden que la revolución acabó con el derrocamiento de Robespierre en 1794, otros con la llegada de Napoleón al poder en 1799; hay quienes declaran que solo acabó en 1815 con la caída de Bonaparte, incluso hay quienes proclaman que no llegó a su final sino hasta finales del siglo XIX.

**Fuente:**

- Mora, Sonia Patricia; et al. (2005) “Sociales 8”. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

**Actividad**

Investiga quien fue Napoleón Bonaparte, y haz una reflexión de un párrafo sobre como su intento por dominar Europa ayudó a desarrollar la idea de nación.